

Culte du 19 octobre, St Prouant

Accueil

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Sauveur.

Voici venu le temps du rendez-vous avec nous-mêmes, dans l'attente de la rencontre avec Dieu. Rencontrer Dieu: c'est se convertir, être capable de changement. Qu'importe le regard des autres, qu'importe aussi leur jugement ; c'est au plus secret de nous-mêmes que se réalise l'inexprimable, la rencontre avec Dieu, la réconciliation avec Dieu.

Nous prions :

Seigneur notre Dieu, nous te remettons ce culte, qu'il soit le chant de notre merci, le cri de notre faiblesse, le don de ton pardon, l'écoute de ta Parole, la joie de ton appel et le visage souriant de nos frères et sœurs. Amen

Spontané

Louange :

Nous prions avec les mots du Ps 136 je vous invite à dire en répons : car son amour dure toujours après le deuxième verset

¹Louez le Seigneur, car il est bon, et son amour dure toujours. ²Louez le Dieu des dieux, ³Louez le Seigneur des seigneurs. ⁴Lui seul fait de grandes merveilles, ⁵Il est l'artiste qui a fait les cieux. ⁶Il a disposé la terre au-dessus des mers. ⁷Il a fait les grands astres, ⁸le soleil pour présider au jour, ⁹les étoiles et la lune pour présider à la nuit. ¹⁰Il fit mourir les fils aînés des Égyptiens. ¹¹Il fit sortir d'Égypte Israël, son peuple, ¹²grâce à sa puissance irrésistible et à sa force. ¹³Il coupa en deux la mer des Roseaux, ¹⁴pour y faire passer le peuple d'Israël, ¹⁵mais il y fit tomber pharaon et son armé. ¹⁶Il accompagna son peuple au désert. ¹⁷Il frappa de grands rois, ¹⁸il massacra des rois puissants, ¹⁹Sihon, roi des Amorites, ²⁰et Og, roi du Bachan, ²¹Il donna leur pays en patrimoine, ²²en patrimoine à Israël, son serviteur. ²³Dans notre malheur, il s'est souvenu de nous, ²⁴il nous a délivrés de nos adversaires. ²⁵Il donne à manger à toutes les créatures. ²⁶Louez le Dieu des cieux !

Cantique : chante Alléluia au Seigneur

Parole de confiance

Prions le Seigneur avec confiance et reconnaissions lui notre faiblesse, notre Péché :

C'est pour un jugement que je suis venu, dit le Christ, pour que voient ceux qui ne voient pas et pour que ceux qui voient deviennent aveugles. Prions Dieu :

Oui, Seigneur, nous sommes aveugles, devant toi nous le confessons.

Quand nous nous croyons quelqu'un, quand nos fausses vertus nous montent à la tête, c'est alors que nous voyons mal, c'est alors que nous ne voyons plus. Seigneur, délivre-nous.

Quand la colère, la rancune et le jugement nous submergent, c'est alors que nous voyons mal, c'est alors que nous ne voyons plus. Seigneur, délivre-nous.

Quand nous perdons l'espérance, la certitude de ta victoire, c'est alors que nous voyons mal, c'est alors que nous ne voyons plus. Seigneur, délivre-nous. Amen.

Parole de réconfort Elie

Recevoir le pardon de Dieu c'est dire oui à la vie, à la vie tout entière. C'est accepter de déposer devant Dieu le poids de nos soucis et nos erreurs. Hier est passé. Demain n'est pas encore là. Aujourd'hui, profite de la vie, de la vie que Dieu te donne. Dieu pardonne en Jésus-Christ. Alors qu'il nous conduise à dire oui à la vie toute entière. Oui, jusqu'à la vie éternelle.

Spontané

Illumination

Au moment d'ouvrir la Bible nous prions :

Seigneur, Apprends-nous à nous tourner vers toi : même si nous ne savons pas te voir, Tu es la lumière, même si nous ne savons pas te suivre, Tu es le chemin, même si nous sommes dans la tristesse ou la peine, Tu es la résurrection et la vie. Que ton Esprit nous dispense Lumière, force et vie. Amen.

Spontané

Texte : Mt 9,27-31

²⁷Comme Jésus passait plus loin, deux aveugles le suivirent en criant : Aie compassion de nous, Fils de David ! ²⁸Lorsqu'il arriva à la maison, les aveugles s'approchèrent de lui, et Jésus leur dit : Croyez-vous que je puisse faire cela ? – Oui, Seigneur, lui répondirent-ils. ²⁹Alors il leur toucha les yeux en disant : Qu'il vous advienne selon votre foi ! ³⁰Et leurs yeux s'ouvrirent. Jésus, s'emportant contre eux, leur dit : Prenez garde que personne ne le sache ! ³¹Mais, à peine sortis, ils se mirent à parler de lui dans tout le pays.

Prédication

Dieu guérit nos aveuglements

Lundi matin dernier, comme souvent j'ai lu les textes bibliques proposés pour ce dimanche. Et ça ne m'inspirait pas. Heureusement l'après midi, nous avions le partage biblique œcuménique, où nous poursuivons la lecture de l'Évangile selon Matthieu. Après une belle et riche discussion sur la guérison de la femme qui a des pertes de sang et du réveil de la fille d'un notable, nous avons lu le petit paragraphe que vous avez entendu toute à l'heure. Et à la lecture je me suis fait la réflexion qu'il n'y a pas grand-chose à en dire. C'est court, c'est un miracle, une guérison comme les autres. C'est vrai, mais pourtant cela m'a donné à réfléchir. Pourquoi mettre ce récit dans l'évangile ? Il ne fait pas vraiment avancer l'histoire, il n'y a pas de révélation théologique majeure. Et en discutant, j'ai perçu que si, ce récit a quelque chose à nous dire. Je vous propose de découvrir maintenant un élément, parmi plusieurs autres : l'aveuglement.

L'aveuglement est porté dans le récit par les aveugles. Que peut-on dire d'eux ? Ils sont volontaires, car ils crient après Jésus, et même face à son silence et son désintérêt, ils rentrent, sans invitation, dans la maison à sa suite. La suite du récit montre qu'ils ont confiance, ils croient vraiment que Jésus peut les guérir.

On peut s'interroger sur la nature de cette confiance, est elle en Jésus ? en la guérison ? en Dieu ? C'est assez flou, ce qui importe c'est que eux, aveugles est vu plus que les autres qui était Jésus en vérité. Ils savent que c'est lui qui passe, sans que l'on sache comment, ici pas de foule qui l'acclame, pas de gens qui leur dit. Ils savent que c'est lui.

Cela est en particulier visible dans les titres qu'ils donnent à Jésus. En effet, ils l'interpellent comme Fils de David. Ce titre est complexe, il s'agit vraisemblablement d'un titre messianique, une façon de dire que Jésus est le messie annoncé par les prophètes. Juste après, lorsque Jésus leur demande s'ils croient qu'ils peuvent être guéris, ils le nomment Seigneur. Or ce titre est souvent utilisé pour parler de Dieu dans l'Ancien Testament. Vous connaissez les expressions : Il est le Seigneur, et même le Seigneur des seigneurs. À l'époque ce titre peut être utilisé dans d'autres contextes, mais il porte une reconnaissance de la véritable nature de Jésus. Les aveugles voient ce que personne d'autre ne voie, Jésus est le messie, Dieu parmi les humains.

Ce qui m'interroge vraiment. Est ce que lorsqu'on est aveugle, on voit mieux la nature profonde des gens ? Nous avons tous et toutes entendu ces histoires de personnes aveugles qui ont comme un 6^{eme} sens. Je me souviens d'une visite chez une paroissienne qui avait une DMLA, et qui donc ne voyait vraiment pas grand-chose. Elle ne voyait même pas mes cheveux longs et ma barbe, mais elle m'a rapidement dit qu'elle « voyait » que j'étais gentil.

Je vous propose une petite expérience : fermez les yeux et pensez à la personne à coté de vous. Que percevez vous d'elle ? Est ce que cela se limite à son aspect physique, où est ce que vous percevez autre chose ? Quelque chose de plus profond ? Que voyez vous en regardant avec les yeux du cœur ? Je trouve que c'est une expérience intéressante, car cela nous montre que nos yeux nous trompent des fois, que bien que voyants nous sommes aveugles.

Et savez vous qui sont les aveugles de l'évangile selon Matthieu ? *Pour cela il nous faut utiliser une concordance .Mais savez vous au moins ce qu'est une concordance ? Une concordance, est une amie du bibliste, car c'est un livre qui recense toutes les apparitions d'un mot dans la Bible. S'il en existe en français, il vaut mieux en avoir une en langue hébraïque pour l'Ancien Testament et une en grec pour le Nouveau, cela évite les questions de traduction. Je vous en ai apporté une, ma Moulton et Gueden c'est le nom des éditeurs. Je peux ainsi chercher le mot aveugle en grec et voir où il est utilisé dans le Nouveau Testament, en particulier dans l'évangile selon Matthieu. Bien sur, aujourd'hui nous avons tous ces outils en ligne, avec dictionnaire, liste des versets... beaucoup plus pratique.*

Donc dans Matthieu, il y a deux cas de figure pour les aveugles : il y a bien entendu les malades, qui viennent demander la guérison. Mais il y a aussi les opposants à Jésus. Celui ci les qualifie d'aveugle, en particulier les pharisiens. Sont aveugles tous ceux qui ne comprennent pas le projet de Dieu, ceux qui s'opposent à sa prédication, ceux qui cherchent à le piéger, et à terme à le tuer. Et je crois, que Jésus veut guérir tous les aveugles, mais qu'il a plus de mal avec ceux et celles qui sont aveugles du cœur.

Je ne sais pas vous, mais un tel thème m'interroge beaucoup. Ne serais je pas comme ces pharisiens des fois. D'où cette question : qu'est ce qui m'aveugle ? qui m'empêche de voir clairement ? J'ai pensé tout d'abord au confort, qui me fait croire que la vie est facile pour tout le monde et qui endort mon indignation et mon engagement. La souffrance aussi peut nous rendre aveugle, quand elle prend toute la place et ne nous laisse pas voir les beautés de la vie. On dit aussi que l'amour rend aveugle, et je pense que dans une certaine mesure c'est vrai, et que cela peut devenir un grave problème dans certains cas extrême. En préparant cette prédication, je me suis aussi demandé si les religions ne pouvaient pas aveuglés. Vous avez certainement de nombreux autres exemples, n'hésitez pas si vous souhaitez les partager :

Reprenez : l'évangile dans son ensemble interroge nos aveuglements et notre volonté de guérison. Avons nous conscience d'être aveugle ? Avons nous conscience que notre regard est obscurci, que nous ne portons pas un regard clair et sincère sur le monde, sur les autres et sur nous même ? Comme les aveugles du récit, osons nous demander pitié, osons nous demander à Dieu la guérison ? Ou préférons nous rester comme les pharisiens, aveuglés par notre suffisance, par notre justification, par notre faiblesse humaine.

Pour finir, j'aimerai ré-ouvrir ma concordance, car ce petit texte recèle une autre richesse : ici comme dans tout l'évangile, ce sont les gens qui s'approchent de Jésus. C'est eux qui ont des demandes, des questions, des revendications. Et il n'y a qu'un seul endroit où c'est Jésus qui s'approche : en Mt 28, après la résurrection. Il s'approche pour affirmer qu'il est présent avec nous jusqu'à la fin du monde. Oui Dieu en Jésus s'est approché et il continue de s'approcher. Et je crois qu'il veut nous guérir de tous nos aveuglements. Il veut nous ouvrir un regard clair et sincère sur le monde. Je crois que, comme aux aveugles du récit, il nous demande : « Croyez-vous que je puisse faire cela ? » Alors ouvrons lui grand notre cœur, laissons sa lumière briller et changer notre regard. Amen

Silence puis cantique : ouvre mes yeux Seigneur.

Confession de foi

Nous confessons ensemble notre foi :

Je crois en un seul Dieu, Père, qui aime et qui crée ;

Je crois en Dieu Jésus-Christ, Seigneur, fils de l'homme et fils de Dieu, qui vient à nous, nous aime et nous sauve ;

Je crois en Dieu l'Esprit Saint qui nous est laissé comme don de la grâce, qui appelle la foi et fonde l'espérance ; je crois que par l'amour, la vie finie touche à la vie éternelle, et qu'en Dieu nous demeurons dans la liberté et dans la joie. Amen

Spontané

Annonces et offrande

- Balade biblique le jeudi 23 octobre à 14h30 à Puy Belliard
- journée intergénérationnelle à Moncoutant le samedi 25 octobre de 10h30 à 16h, avec cuisine du aveyronnais, repas partagé et activité biblique, sur les traces de Paul
- journée de consistoire le 26 octobre (attention changement d'heure) culte à 11h, repas partagé et conférence sur les Cévennes et les Camisards
- vacances du 27 au 2 novembre
- partage biblique œcuménique le 3 novembre
- Holygames 2026, le we du 13 et 14 juin
- Camp en Espagne en juillet pour les collégiens !

Intercession et NP

Seigneur, nous remettons à **ta compassion et à ton amour** tous ceux et celles qui souffrent dans leur corps ou dans leur esprit. Nous te remettons nos frères et nos sœurs, nos amis, les isolés, les chômeurs, les prisonniers, les migrants. Accorde-nous de savoir nous tenir près d'eux.

Nous remettons à **ta sagesse et à ton amour** les chefs des peuples, afin qu'ils recherchent la justice et la paix. Fais de nous des ouvriers de paix. Nous remettons à ton inspiration et à ton amour les artistes et les savants, afin qu'ils cherchent le vrai secret, et disent le vrai désir de ta création.

Nous remettons à **ta grâce et à ton amour** toutes celles et tous ceux que tu confies toi-même à notre amour et à notre prière ; tous ceux et celles que nous aimons, et tous ceux et celles que nous n'arrivons pas à aimer ; tous ceux et celles avec qui nous travaillons. Accorde-nous de les aimer en ton nom.

Nous remettons à **ta fidélité et à ton amour** toute ton Église, en particulier là où elle est persécutée, ou encore là où elle subit la tentation du pouvoir. Donne-lui courage et fidélité. Nous t'en prions, Seigneur.

Nous nous remettons nous-mêmes **à toi, notre Père, et à ton amour**, afin que tu nous gardes près de toi et, en même temps, que tu nous envoies en ton nom dans le monde.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse de Melle, Celle St Maixen et son pasteur Nicolas Geoffroy, que ton Esprit les accompagne.

Spontané

Envoi et bénédiction

Reconnaissons nos aveuglements, ouvrons grand notre cœur à Dieu, laissons sa lumière briller et changer notre regard.

Que l'amour de Jésus-Christ notre lumière vous accompagne et vous rende nous-mêmes rayonnants et sorofraternels. Allez dans la joie du Seigneur ressuscité !

Spontané

Moment soro-fraternel